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В деревне Иземеть Лайтамак-
ского сельского поселения 
открылась новая мечеть.

Она стала шестнадцатым                        
мусульманским храмом на террито-
рии нашего района. Мечеть в дере-
вянном исполнении построена                     
на пожертвования жителей                        
сельского поселения. Основную           
лепту в его возведение внёс                      
коллектив рыболовецкой артели.

В нынешнем году планируется 
сдать в эксплуатацию ещё одну 
мечеть в посёлке Прииртышском.

Открыта новая 
мечеть
Галина ГРЕБЕНЩИКОВА

На переправе начала функ-
ционировать полоса для грузо-
вых автомобилей.

Ещё в понедельник через Иртыш 
было открыто движение для авто-
транспорта массой до 20 тонн,                
а в четверг по ледовой переправе 
пошли тридцатитонники. Таким 
образом, в первую рабочую неделю 
нового года был дан старт перевозке 
грузов для обеспечения стабильности 
энергообеспечения Заболотья и 
работы газо- и нефтепроводов на 
Левобережье.

Планируется, что в ближайший 
понедельник грузоподъёмность 
переправы увеличится ещё                           
на треть и достигнет 40 тонн. Для 
этого, по словам начальника Тоболь-
ского отделения ГИМС В.В. Самоло-
вова, требуется одно, но важное 
условие – однородность структуры 
ледовой подушки безопасности.

Большегрузы 
пошли через 
Иртыш
Мария ЛЕНИНА

Около восьмисот жителей района  
в рамках программы по трудозанято-
сти, реализуемой центром занятости 
населения, получили за свой труд ре-
альные деньги.

Центр традиционно софинансировал ме-
роприятия летней трудовой четверти школь-
ников, а также трудоустройство других несо-
вершеннолетних, как результат - 585 юных 

Как центр занятости селян трудоустраивал
Вероника ЕФРЕМОВА граждан района имели личные деньги.

Не осталось без внимания и поддержки 
работоспособное население: на обществен-
ные и другие временные работы было на-
правлено 263 безработных гражданина. За 
счёт центра 42 селянина прошли профес-
сиональное обучение - 37 работают, четыре 
молодых специалиста стажируются для 
дальнейшего трудоустройства в районе.

Центр выделяет средства на создание 
рабочих мест для отдельных категорий 

граждан, а особо нуждающимся возмещает 
затраты на выплату заработной платы. 

В течение года было открыто 21 рабо-
чее место, в том числе два - постоянных, с 
возмещением затрат на приобретение обо-
рудования в размере 60300 рублей на каж-
дое. Одно рабочее место было создано 
для трудоустройства многодетного родите-
ля, два - для родителей, воспитывающих 
детей-инвалидов. На эти цели было потра-
чено 150 тысяч рублей.

Фания ЗАЛЯ, фото Тимура КАРЫМОВА

Личность

Нет предела совершенству,
если на одной волне школа, учитель и ученики

В нашем районе много учителей, 
которыми поистине славится Тюмен-
ская область. Думаю, читателям бу-
дет интересно узнать их педагогиче-
ские секреты, как даются им высокие 
звания.

Сегодня мы познакомим вас с педагогом 
высшей категории, учителем начальных 
классов Галимой Калимуловной Рафико-
вой. Ещё в 2006 году она получила прези-
дентский грант «Лучшие учителя России». 
Её учительский стаж более 30 лет.

Надо отметить, что в Бизинской школе, 
где она работает, всегда внимательно    
относились к нововведениям в образова-
нии. Всё началось с внедрения инноваци-
онных технологий Н.Н. Суртаевой, а те-
перь учебное заведение стало площадкой 
для обучения.

- В чём же секрет такого верного слу-
жения однажды выбранному делу? По-

чему до сих пор работа, конкретная ра-
бота с детьми приносит радость? 

- С 1983 года я в школе, это сколько 
лет? Целая жизнь… - начинает свой рас-
сказ Галима Калимуловна. - В последние 
годы она вообще какая-то скоротечная. 
Всё так быстро меняется. Мы и современ-
ные дети – это небо и земля. Когда я рас-
сказываю своим ученикам, как мы учи-
лись, как писали перьевыми ручками при 
помощи чернил, а в школе не было элек-
тричества - они не могут представить, как 
можно было обходиться без телефона, 
интернета. А мы и фантазировать об этом 
даже не могли.

Время летит. В работе столько перемен 
произошло, постоянно что-то новое поя-
вляется. Все эксперименты в образовании 
стартовали в начальной школе. Учебные 
пособия постоянно менялись, по одним 
учебникам повторно даже учить не при-
шлось. Сначала обучали по программе   
«1-3», затем проводили комбинированные 

уроки, следом перешли на «1-4», а после 
началось внедрение технологий.

Прописи становились лучше и интерес-
нее. Мне пришлась по душе методика      
А.И. Кушнира. Его техника скорочтения, 
каллиграфия по кальке дают очень хоро-
шие результаты. Если у ребёнка проблема 
с почерком - пишем по кальке.

Использую «Укрупнённые дидактиче-
ские единицы» П.М. Эрдниева: сложение 
проходим вместе с вычитанием. Дети сра-
зу видят, как происходит увеличение и 
уменьшение. Умножение изучаем - сразу 
ненавязчиво даю деление: умножение на 
два и деление на два. Взаимообратные за-
дачи - замечательный способ увлечь ре-
бёнка математикой. Я учу обратным зада-
чам, а они потом сами начинают состав-
лять их. И решать становится легче.

Окончание на 2 стр.

На сНИмке: оригами собираем - логику 
развиваем.

Встреча с Героем России 
Владимиром Ильичом Шар-
патовым состоялась в сетов-
ской средней школе. Но чтобы 
во-очию увидеть человека-
легенду и пообщаться с ним     
туда приехали учащиеся Овсян-
никовской, Ушаровской, Хмелёв-
ской средних школ.

Владимир Ильич наш земляк - тю-
менец. Ещё он прототип главного 
героя известного фильма «Кандагар», 
куратор множества кадетских 
классов, в частности и в нашем 
районе, активный общественный 
деятель и депутат Тюменской 
областной Думы.

Присутствовавшие на встрече 
ребята с интересом слушали его 
рассказ, историю экипажа ИЛ-76. 
Разговор шёл о патриотизме, о 
приближающейся великой дате - 
70-летии Победы, о воинском подвиге 
и нравственных качествах защитни-
ков Отечества.

Затем Герой России ответил на 
множество вопросов школьников. 
Ребята признались, что после такой 
встречи действительно хочется 
совершить подвиг. К блеску в глазах и 
желанию юношей отличиться 
Владимир Ильич всегда относится с 
трепетом. Он отметил, что, зная цену 
подобного подвига, начинаешь 
больше ценить мирную жизнь.

О подвиге, 
доблести 
и славе
Галина МИхАйЛОВА
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Начало на 1 стр.
Мне нравится применять на практике эле-

менты опережающего обучения С. Лысенко-
вой. Они у меня всегда наготове и при необхо-
димости включаю их в обучение. Могу уверенно 
сказать, что всё это только помогает. Исполь-
зую весь накопленный опыт в работе, и это 
даёт хорошие результаты. Сколько хоро-
шистов выпускаю в пятый класс - столько 
из 11-го и выходит. 

Но чтобы ребёнок использовал свой 
потенциал по максимуму, необходимо 
много работать. К каждому нужен под-
ход, а с некоторыми нужно разговари-
вать только на уровне «я и ты», строить 
отношения очень аккуратно.

Эксперименты закончились. Вся на-
чальная школа работает по новым стан-
дартам второго поколения, что позволя-
ет обучать детей с различным уровнем 
подготовки. Два часа каждый день до-
полнительно занимаемся внеурочной 
деятельностью, поэтому в школе даже 
второй обед имеется. Не знаю, как в го-
роде, но что наши сельские детки уста-
ют очень - это точно. Хорошо ещё, если 
они идут в клуб на кружки. Я же в эти 
часы занимаюсь с детьми шахматами, 
оригами, «вытынанкой» (с белорусско-
го - «вырезанкой»). Это творчество саму захватило.

- Хобби мы выбираем по душе. Никто нас не может 
заставить увлечься чем-либо, поэтому этот выбор 
может многое рассказать о человеке. Почему именно 
эти увлечения? Ведь они не самые простые, можно 
сказать даже - сложные. 

- Оригами - отличное занятие для развития мелкой мо-
торики рук и логики. Это ещё и труд. Сколько модулей 
надо приготовить, чтобы что-то получилось! Между про-
чим, мальчиков на занятиях больше, чем девочек. Я им 

 тем, кто выполняет норму чтения, не буду предъяв-
лять свои обычные требования, но родители категориче-
ски отказались: «Пусть читают». Да и легче ведь теперь. 
Ученики уже не могут отговориться, что нет книги - в элек-
тронном варианте есть. Так что нам интернет помогает.

Эти дети другие, но также любят и с удовольствием чи-
тают произведения Драгунского, Козлова, Остера, Захо-
дера, Линдгрен. Вот электронные дневники, отнимающие 
так много времени у учителя, моим родителям не нужны, по-
тому что, если надо, я сама позвоню и встречусь с ними.

Кого-то из ребят на хорошиста надо тянуть, а кого-то на 
тройку с дополнительными занятиями. Дети со временем 
выравниваются, просто им надо помочь. В этом деле нуж-
ны папы и мамы. И что радует больше всего - ученики 
меня не подводят, их успеваемость не падает ни в сред-
нем звене, ни в старшем. Это факт.

- Непонятно, как это происходит, но ученики стано-
вятся своими, такими родными, часто похожими на 
своего учителя. а как же собственные дети?

- Когда я прихожу на урок музыки к своим бывшим, те-
перь они уже пятиклассники, то такое удовольствие полу-
чаю от общения! Они понимают меня с полуслова. Что ни 
говори, а свои - они и есть свои, родные! Собственные 
дети? Этих пусть другие хвалят. Я рада, что они выросли 
целеустремлёнными людьми. Если даже совершают 
ошибки, то сами же их и исправляют. Я тоже ошибки дела-
ла. Мало внимания они от меня получили, никогда с ними 
за уроками не сидела и теперь вот пытаюсь наверстать с 
внуками. С возрастом становишься мудрее. Смотрю ино-
гда на своих учеников и думаю: надо бы построже с ними, 
но вспомню непоседу внука - и не могу уже сердиться.

- Наши дети учились у вас, теперь уже дети наших 
детей учатся. Они отличаются от своих родителей?

- Современные дети более требовательны к нам. Они 
более развитые, ведь у них шире возможности. Мне так 
нравится с ними учиться. Они ведь тоже нас учат.

как замечательно, что у нас есть учителя, искренне 
влюблённые в свою работу, детей. Результат не мгно-
венный, но зато очень долговременный - добрая па-
мять и благодарность.

скажу заранее, что будем делать лебедя, а модули 
они уже заготавливают дома. Принесут потом в сво-
их коробочках, сундучках от новогодних подарков и 
на уроке собирают. Помогают друг другу. Ваня Пле-
ханов три Жар-птицы сделал. Это много! На него 

глядя, другие тоже втянулись. Это ведь не про-
сто, надо сообразить: где, как и что. Руслан 

Айтмухаметов Деда Мороза собирал, а мама 
ему помогала. Родители должны быть ря-
дом с детьми, тогда результаты лучше.

Вырезанкой увлеклась, потому что 
надо было придумать интересный и не-
обычный подарок. Попробовала - понра-
вилось. Решила оформить класс такими 
картинами и заразила этим творчеством 
детей. Для них, конечно, надо подбирать 
более простые модели. Техника сложная, 

вырезать приходится и маленькими мани-
кюрными ножницами, и резаком. Хочу 
«изонить» освоить - вышивание нит-
ками по бумаге. А в шахматы меня на-
учили играть собственные дети. Я им 
за это благодарна. Думаю, и меня мои 
ученики не упрекнут, что открыла им 
мир шахмат. Мы смотрим с ними ви-
деоуроки по этой игре. Теперь у ребят 
есть отличный помощник - интернет. 
Я даю им азы, а дальше многие сами 
оттачивают мастерство.

- сейчас сплошь и рядом можно услышать, что гра-
мотность падает, гаджеты (планшеты, телефоны) меша-
ют и портят детей. много говорят и о проблеме чтения. 

- Поколение, конечно, другое, это же естественно. Пло-
хо, когда на переменах дети не могут оторваться от теле-
фонных игр. Просто надо следить за этим, воспитывать. 
Современные дети - хорошие. О своих, теперь уже пяти-
классниках, не могу сказать, что безграмотные, нынче 
пришли - тоже умные ребята.

Проблема чтения... А у меня ведь всё как прежде - чи-

Нет предела совершенству,
если на одной волне школа, учитель и ученики

служение снежной трассе
актуаЛьно

Мария ЛЕНИНА

Настоящая сибирская 
зима проверит на проч-
ность людей и технику, 
обслуживающих зимни-
ки района.

Зимние автодороги, обе-
спечивающие временную 
связь жителей отдалённых 
территорий с центральны-
ми сельскими усадьбами    
и городом, интенсивно экс-
плуатируются с конца дека-
бря. Строительство четы-
рёх зимних автодорог осу-
ществило ООО «Агроспец-
транс», выступающее суб-
подрядчиком компании 
ТОДЭП. Сейчас кутарбит-
ские специалисты заняты 
обустройством трасс и со-
держанием двух из них, 
зимника на Лайтамак и Ачи-
ры, а также дороги от Ела-
ни до Хмелёвой, в надле-
жащем порядке. 

25 декабря основной 
зимник на Заболотье, вклю-
чающий направления Ов-
сянникова-Лайтамак-Янгу-
тум и Кузьмина-Ачиры, а 
также белые трассы мест-
ного значения Бобова-Че-
бурга-Тахтагул, Булашово-
Нерда и Елань-Хмелёва, 
проверила приёмная ко-
миссия, в которую входи- 
ли представители ГИБДД, 
управления автомобиль-
ных дорог, Тобольского от-
деления ГИМС, осущест-
вляющих надзор за безо-
пасностью движения. В 
ближайшее время субпод-
рядчик завершит работы  
по выявленным недочётам. 
Помимо того нужно расста-
вить ещё две тысячи вех с 
сигнальными отражающи-
ми лентами, а всего их бу-
дет одиннадцать тысяч, и 
знаки дорожного движения - 
схема их расстановки со-

ставлена комиссией, а их 
изготовлением сразу после 
новогодних каникул заня-
лось ялуторовское подраз-
деление ТОДЭП. Об этом 
сообщил директор «Агро-
спецтранса» М.В. Данилов.

Именно погодные усло-
вия определили раннее, 
ещё в ноябре, начало стро-
ительных работ, а общая 
протяжённость зимних ав-
тотрасс порядка 280 кило-
метров. Особое внимание 
было уделено обустрой-
ству семи переправ через 
речки: произведена намо-
розка льда с помощью мо-
топомп, установлены до-
рожные знаки, шлагбаумы  
и светоотражающие вехи. 
Сейчас на снежных автодо-
рогах безопасность движе-
ния обеспечивают пять ты-
сяч вех. В сумерках зимник 
в Заболотье, по словам оче-
видцев, напоминает много-
километровую гирлянду, а 
интенсивное движение ав-
тотранспорта поддержива-
ет световой эффект.

Для повышения безо-
пасности участников до-
рожного движения на глав-
ном зимнике района впер-

вые оборудовано четыре 
постоянных пункта: в Иш-
менёвой, Лайтамаке, Но-
скинской и Топкинбашевой. 
Именно здесь могут полу-
чить необходимую помощь 
автопутешественники, а 
при резком ухудшении по-
годных условий постовой 
имеет право закрыть шлаг-
баум, чтобы не допустить 
выезд легковых автомоби-
лей на трассу. 

На этих участках сосре-
доточены основные техни-
ческие и людские ресурсы 
«Агроспецтранса», обеспе-
чивающие функционирова-
ние снежной трассы. По-
ставлены восьмиместные 
вагончики, где есть места 
для отдыха, приготовления 
и приёма пищи, установле-
ны дизельные электростан-
ции. На каждом участке на 
постоянной основе занято 
по четыре специалиста. 

- В настоящее время к 
работам по содержанию 
трассы привлечено 23 че-
ловека и двадцать единиц 
техники, - сказал М.В. Да-
нилов. - Это «дежурные» 
гусеничные тягачи на пере-
правах, колёсные бульдо-

зеры Т-150 и «Кировец», 
тракторы МТЗ 82 и МТЗ 
1221, спецавтомобили.

В непростых условиях 
приходится трудиться рай-
онным дорожникам. Снега 
в этом году много, а значит, 
и работ по очищению до-
рог. Но с такими солидны-
ми силами и с нововведе-
ниями в организации об-
служивания зимников со 
своей задачей они должны 
справиться достойно.

Именно погод-
ны е  у с л о в и я 
о п р е д е л и л и 
раннее, ещё в 

ноябре, начало строитель-
ных работ, а общая про-
тяжённость зимних авто-
трасс порядка 280 кило-
метров. Особое внима-
ние было уделено обу-
стройству семи переправ 
через речки: произведена 
наморозка льда с помо-
щью мотопомп, установ-
лены дорожные знаки, 
шлагбаумы и светоотра-
жающие вехи. 

туристическому и районному статусу внешнем виде. 
Особенно неприглядной лестница, ведущая к Иоанно-
Введенскому монастырю, предстала перед глазами мно-
гочисленных туристов, которые в минувшие новогодние 
каникулы посещали православные святые места То-
больска и Тобольского района. 

С первых дней рабочей недели её состоянием озабо-
тились и органы власти. А возмущённые прииртышцы, 
отчаявшиеся от бездействия местной администрации, а 
также организаций, которые несут ответственность за 
состояние пешеходных объектов, вновь стали звонить в 
редакцию как в последнюю инстанцию.

Ситуацию с очисткой лестницы и пешеходных доро-
жек иначе как абсурдной и не назовёшь. Руководителям 
понадобилось много времени, чтобы разобраться, кто 
выполнит функции чистильщика.

Прииртышские пешеходные объекты находятся в 
собственности ГКУ ТО «Управление автомобильных до-
рог», которое организовало и профинансировало их 
строительство. Управление также выполняет функции 
заказчика на их обслуживание, контракт заключён с То-
больским ДРСУ ОАО «ТОДЭП». Как пояснил главный 
специалист В.П. Федорчук, контракт действует с 1 янва-
ря по 31 декабря 2015 года и включает все работы по со-
держанию автодороги Тобольск-Байгара-Первые Салы. 
В соответствии с ним в течение зимнего времени под-
рядчик обязан произвести очистку лестничного спуска и 
тротуаров десять раз.

Но вот незадача: сметой не предусмотрены приир-
тышские объекты. В минувшую среду руководство 
«Управления автомобильных дорог» и Тобольского 
ДРСУ пришло к компромиссному решению. Как сооб-
щил директор Тобольского ДРСУ В.В. Корпеев, заказ-
чик обещал компенсировать затраты по новому фронту 
работ. Значит, тобольские дорожники уже в ближайшие 
дни очистят (не исключено, что уже очистили) от снега 
лестничный марш и тротуары. 

Несерьёзно для серьёзных людей считать техниче-
скую ошибку в контрактных документах, которые вступи-
ли в силу лишь в этом году, первостепенной причиной 
невзрачного вида главной районной лестницы во вто-
ром по своему значению, после Абалака, православном 
и туристическом центра.

однако!

Про горемыку 
лестницу

Только в среду окончательно был решён           
вопрос, кто же ответственный за очистку лест-
ничного марша и пешеходных тротуаров в При-
иртышском.

А история о том, как лестница-чудесница превра-
тилась в лестницу-неудачницу, продолжалась долго.  
Газеты сообщали о её неподобающем областному,       

тательский дневник, ежедневно десять стра-
ниц и подпись родителей. Я было решила: к

Г.к. Рафикова

Вера АНИКЕЕВА
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В 12 километрах от трассы, ведущей к Ушаро-   
ва, приютилась маленькая деревенька Черкаши-
на. Из замёрзших труб лениво поднимается ды-
мок. Глядят в неведомые дали занесённые окошки 
домов. Деревня, тихая и запорошенная, будто при-
готовилась к суровой стуже, а её всё нет и нет.

Домик Марии Григорьевны Трениной стоит на самом 
краешке Черкашиной. Ни дорожки к нему, ни тропинки. 
Подумала, что ошиблась адресом, что здесь летом оби-
тают дачники, а зимой и не наведываются сюда. Но 
вдруг в глубине двора залаяла собака, значит, усадьба 
жилая. По колени в снегу, пробираюсь во двор. Дверь в 
дом открыта, как и в былые времена: нараспашку двери, 
нараспашку души.

- Да кто же это ко мне? - услышала бодрый голос из 
горницы. - Ну, заходите, заходите, жива я ещё!

Меня встречала высокая и статная женщина.
- Откуда ты, голубушка? - спросила она, и я предста-

вилась.
Наш разговор пошёл как у двух давних друзей. Мария 

Григорьевна рассказала, что недавно приезжал её вер-
ный помощник Ривхат Аллояров и истопил для неё 
баньку, а она целых три часа парилась. Да с таким удо-
вольствием!

- Я одна-одинёшенька живу, а вот Ривхат мне помога-
ет: и дров наколет, и баньку потопит, и снег уберёт. Дай 
бог ему здоровья. Намедни лопаточку мне привёз, гово-
рит: «Баба Маша, это тебе для тренировки по утрам. 
Твоя-то лопата уж дюже тяжёлая, а с этой ты сможешь 
чуть-чуть косточки размять», - Мария Григорьевна сооб-
щила эту приятную новость и обратилась к прошлому:

- Семья у меня большая была. Четверых деток мы с 
мужем Николаем Прокопьевичем воспитали. Да не всем 
было суждено жить и род Трениных продолжать. Первый 
сыночек вот уже 23 года как покинул этот мир. Добрый, 
хороший был. Выучился, руководителем стал смекали-
стым. А вот болезнь-то, она не спрашивает… Второго сы-
ночка в прошлом году похоронила. Он жил со мной, был 
моей надеждой и опорой. Скота мы держали полон двор. 
Толенька трудяга был, лошадей любил (они и ещё целая 
отара овечек тоже водились на нашем подворье). По-
следней живности я нынешней осенью лишилась. Тяже-
ловато уже одной со всем этим хозяйством управляться.

Всех деток мы с малолетства к труду приучили и всё 
хозяйство на них оставляли, - продолжила она. - Я 35 лет 
проработала санитаркой в Субаревской больнице, а муж 
в колхозе был трактористом. Он тоже очень рано умер, 
так что деток до ума пришлось доводить одной, но все 
они у меня замечательные. Правда, сейчас сынок и до-
ченька живут далеко, в Нижегородской области. Зовут 
меня к себе. А зачем покидать родную землю и расста-
ваться с любимой деревенькой, которая мне всё дала: и 
счастье, и детей трудолюбивых, и радость от каждого 
прожитого дня. Зачем покидать своё насиженное гнездо?

Мария Григорьевна как бы невзначай смахнула слезу 
и снова предалась воспоминаниям:

- Ты знаешь, миленькая, какую красивую ёлку мы 
дома устанавливали (в этот миг её глаза загорелись, 
будто смотрела она на ту ёлку и глаз не могла отвести)? 
Ах, как сияла эта ёлка! Детки мои сами игрушки мастери-
ли, сидели, выдумывали да разукрашивали до самой 
поздней ночи. И чего только на неё не вешали! Всё было 
красиво и ярко. Подарки для каждого под ёлочку клали и 
радовались всей семьёй… Сейчас вот только одни вос-
поминания. Жизнь пролетела, как будто ураган. И силы 
были, и пели да плясали до утра. В новогоднюю ночь, 
помнится, у каждого в гостях побываем. Всей деревней 
веселились, здесь завсегда жил дружный народ. Куда 
всё девалось? Годы, годы…

Она чуть замолчала, посмотрела в окно на зимние су-
мерки и тихо сказала:

- Вот думаю, почему жизнь быстро проходит? Не ска-
жешь мне? Да и никто, наверное, не скажет. Так уж видно 
природой суждено. Но я не горюю, праздники для себя 
устраиваю. Медпункт у нас есть, так вот как наведаюсь я к 
медику Валентине Михайловне Филатовой, она давление 
смеряет, поговорим мы с ней обо всём - а от этого и празд-
ник на душе. Хороший она человек, что мне и надо. Вот ты 
зашла в гости, и стало радостно. Сейчас зима, а придёт вес-
на, на сердце потеплеет, огород позовёт. У меня пять соток 
землицы-то. Всю её засаживаю. А зачем ей пустовать? 
Земля родить должна. Только бы мне бог дал силушки.

Удивительно приятная и добрая Мария Григорьевна 
всё находила и находила темы для разговора, чтобы по-
дольше не отпускать меня. Вспомнила и поля пшеничные 
за околицей, и как рожь была ровна своим колосом, и ка-
кой её деревня была многолюдной и гостеприимной.

- Вернётся ли всё на свои места? - спросила хозяйка 
и сама ответила: - Должно всё вернуться, ведь внуков и 
правнуков у нашего поколения много. Им ли не приле-
теть в родные гнёзда?

Прощались с Марией Григорьевной как родные люди. 
Она помахала мне рукой, пожелала счастливого пути и 
украдкой смахнула слезу.

…А за домом искрились заметённые снегом луга. И 
зима командует там как хочет. На деревеньку опусти-
лись сумерки. В редких домах зажглись огни. Озарился 
светом и небольшой домик Марии Григорьевны Трени-
ной. Она стояла у окна и махала рукой, пока наша маши-
на не скрылась за поворотом.

Про жизнь

«ах, как сияла 
эта ёлка!»
Галина МИхАйЛОВА

Путь до Ушаровского сельского поселения 
преодолеваешь, кажется, незаметно, потому 
что тебя завораживает и заставляет думать  
о прекрасном дивная природа. И ты на всё 
вокруг обращаешь свой взор: и как расчёса-
ны ветрами небеса, и как до самых верхушек 
засыпаны изумрудные ели. Причудливы 

фигурки вокруг низкорослых сосёнок, кото-
рые одеты в пушистые снежные шапочки. 
как в сказке, речка Тайма уснула в ледяной 
перине. Всё здесь чудно! мы едем в царство 
белых снегов, дремучих лесов и добрых кра-
сивых людей, от встреч с которыми радуж-
но и светло на душе.

Михаил Фёдоров: «Скучно 
жить стоя на месте»

Несмотря на суету пер-
вых посленовогодних дней, 
глава администрации Уша-
ровского сельского поселе-
ния Михаил Дмитриевич 
Фёдоров нашёл время для 
небольшого разговора о 
жизни своего большого 
владения, в котором гла-
венствует вот уже почти 25 
лет. А оно действительно 
большое: в его составе де-
сять малых деревень. Жи-
телей некоторых можно   
сосчитать по пальцам, но   
и для них глава должен  
создать все условия: почи-
стить дороги, зажечь фо-
нари, обеспечить водо-
снабжение и медицинское 
обслуживание. Надо ска-
зать, что мы, журналисты, 
об этом красивом и далё-
ком сельском поселении 
пишем, к сожалению, очень 
мало, и главу нечасто при-
глашаем на интервью. 
Почему-то у многих сложи-
лось мнение, что на терри-
тории жизнь еле-еле те-
плится: дорог хороших нет, 
снега да снега, да ели дре-
мучие. Но встреча с Михаи-
лом Дмитриевичем, кото-
рый здесь родился и пре-
дан этим местам, развея-
ла миф о том, что это уми-
рающее царство.

Во главе сельской вла-
сти он работает с 1989 
года. Должность его в свя-
зи с проходившими рефор-
мами в разное время на-
зывалась по-разному, но 
суть её всегда оставалась 
неизменной: развитие тер-
ритории и жизнеобеспече-
ние людей. Поэтому наш 
разговор и начался с этого.

- михаил Дмитриевич, 
не гложет ностальгия по 
тем временам, когда и в 
школе было около трёх-
сот ребятишек, и в Уша-
ровском сельском совете 
насчитывалось более по-
лутора тысяч человек? 

- А как вы думаете? Пе-
режили, переболело. Да и 
зачем жить прошлым, надо 
думать о будущем и заме-
нять то, что когда-то утра-
тили. Главное - у нас остал-
ся очень хороший людской 
потенциал. Да, нет сегодня 
на селе работы, но кто хо-
чет, тот обязательно её на-
ходит. У нас есть лесниче-
ство, пекарня, бюджетные 
организации. Конечно, неко-
торые люди с ликвидацией 
колхоза так и остались не у 
дел, но они занимаются 
своим подворьем, пчеловод-
ством. Не все же стали ба-
клуши бить. А тем, кто счита-
ет невыгодным держать хо-
зяйство, привожу в пример 
свою семью. Наши дети вы-
росли и уехали от нас, на-
градили внуками, а мы с же-
ной вроде и при достатке, 
но своим хозяйством не по-
пускаемся: и коровка у нас, 
и поросята, и куры.

- У вас в Ушарова на 
улицах всегда такая при-
ятная суета?

- У нас очень дружный 
народ. Перед Новым годом 
сказочные ледяные фигур-
ки выросли не только у дет-
ского сада и школы, но и     
у частных домовладений. 

Каждый старался свой двор 
принарядить. Особенно 
многодетные семьи. Они 
для своих ребятишек та-
кие чудеса творят!

К нам из города приеха-
ла на постоянное житель-
ство молодая семья Золь-
никовых, у них шестеро де-
тей, старшему 14 лет. За-
мечательная, работящая 
семья. Мама у них настоя-
щая искусница - сама лю-
бит творить и детей этому 
учит. Такие семьи - это на-
стоящее сокровище. В них 
дети трудолюбивы, потому 
что перед глазами пример 
родителей. Я думаю, в их 
руках будущее деревни.

Суета говорите? Так она 
в деревне никогда не про-
ходит. Много хлопот было 
перед новым годом, а сей-
час вот новые задачи, но-
вые проблемы решаем.  
После праздника осталось 
много  впечатлений от 
встреч с детьми, внуками. К 
нам с женой приезжал сын 
и трое внуков. У старшего 
сына Дмитрия, которого мы 
назвали в честь моего отца, 
участника войны, в канун 
Нового года был день рож-
дения. Мы его поздравля-
ем и гордимся им. Он офи-
цер МЧС и достойно несёт 
свою службу.

- Прошедший год был 
для вас плодотворным в 
хозяйственной деятель-
ности?

- Я считаю, что мы мно-
гое сделали по водоснаб-
жению наших малых дере-
вень: заменили полтора ки-
лометра старых труб на 
пластиковые, что улучши-
ло качество воды. А по   
улицам Советской и Лес-
ной в Ушарова подвели 
воду в дома. Построили но-
вую водонапорную башню в 
Зольниковой, с водой сей-
час и деревня Черкашина.

Отрадно, что часть земли 

обрабатывает хозяйство 
А.Г. Зуева, который вплот-
ную занялся сельхозпро-
изводством на нашей тер-
ритории. Идёт у нас и ин-
дивидуальное строитель-
ство в малых деревнях. 
Приезжают и строятся те 
наши земляки, которые в 
трудные годы уехали в 
город.  Видимо,  сильна 
ностальгия.

Наше сельское поселе-
ние может быть интересно 
для инвесторов и в плане 
переработки дикоросов. 
Лесные богатства необъят-
ны, надо только всем этим 
распорядиться по-хозяй-
ски. Большинство селян за-
нимаются сбором грибов и 
ягод, а вот реализовать всё 
это многим не по силам. И 
если построить на террито-
рии хоть один мини-заво-
дик по переработке даров 
леса, то мы бы и сняли про-
блему занятости, и улучши-
ли бюджет каждой семьи.

Конечно, проблем выше 
крыше. Молодое поколение 
не остаётся в деревне. Се-
годня нам нужны медики и 
учителя, но для них нет жи-
лья. А будь оно, желающие 
поехать в наши живопис-
ные места, я уверен, на-
шлись бы. 

- самое главное для че-
ловека - состояние души. У 
вас сейчас какой настрой?

- Боевой! Скучно жить 
стоя на месте. Душой бо-
лею за своё сельское посе-
ление. И очень верю, что 
возродятся ушаровские 
земли и наладится произ-
водство. Я приглашаю тех, 
кто мечтает жить в деревне, 
в наши края. Здесь такие 
богатые озёра и полновод-
ные реки! А какие лесные 
красоты! Приезжайте, бу-
дем строить, будем жить!

Беседовала 
Галина ГРеБеНЩИкОВа, 

фото автора

официаЛьно
администрация Тобольского муниципального 

района принимает заявления о предоставлении в 
аренду земельных участков для ведения личного 
подсобного хозяйства по адресам: 

- с. Санниково, ул. Таёжная, 34«в» - земельный уча-
сток ориентировочной площадью 3800 кв. м.;

- с. Преображенка, ул. Береговая, 18 - земельный уча-
сток с кадастровым номером 72:16:0103001:165 площа-
дью 1480 кв.м.

Приём заявлений и возражений осуществляется в те-
чение месяца со дня публикации настоящего сообщения 
по адресу: 626152, Тюменская область, г. Тобольск, 
ул. с. Ремезова, д. 24 (администрация Тобольского 
муниципального района).

* * *
администрация кутарбитского сельского поселе-

ния Тобольского муниципального района информи-
рует о возможности приобретения 40 (сорока) зе-
мельных долей площадью 9 га с оценкой 138 балло-
гектаров каждая, расположенных в границах земельно-
го участка с кадастровым номером 72:16:0000000:269 по 
адресу: Тюменская область, Тобольский район, Кутар-
битский сельсовет, СПК «Россия» (бывший к-з «Россия»). 
Категория земель: земли сельскохозяйственного назна-
чения. Разрешённое использование: для сельскохозяй-
ственного производства.

Земельные доли вправе приобрести сельскохозяй-
ственная организация или крестьянское (фермерское) 
хозяйство, использующие земельный участок, находя-
щийся в долевой собственности, по цене, определяе-

мой как произведение 15 процентов кадастровой стои-
мости одного квадратного метра такого земельного 
участка и площади, соответствующей размеру этой зе-
мельной доли.

За справками обращаться по адресу: 626115, Тюмен-
ская область, Тобольский район, с. кутарбитка, ул. 
Школьная, 25 (администрация кутарбитского сель-
ского поселения).

* * *
администрация Байкаловского сельского поселе-

ния информирует о возможности приобретения 15 
(пятнадцати) земельных долей площадью 6,2 га с 
оценкой 83,3 балло-гектара каждая, расположенных в 
границах земельного участка с кадастровым номером 
72:16:0000000:256 по адресу: Тюменская область, То-
больский район, СПК им. Ленина (бывший к-з им. Лени-
на). Категория земель: земли сельскохозяйственного на-
значения. Разрешённое использование: для сельскохо-
зяйственного производства.

Земельные доли вправе приобрести сельскохозяй-
ственная организация или крестьянское (фермерское) 
хозяйство, использующие земельный участок, находя-
щийся в долевой собственности, по цене, определяе-
мой как произведение 15 процентов кадастровой стои-
мости одного квадратного метра такого земельного 
участка и площади, соответствующей размеру этой зе-
мельной доли.

За справками обращаться по адресу: 626117, Тюмен-
ская область, Тобольский район, с. Байкалово, ул. 
советская, 19 (администрация Байкаловского сель-
ского поселения).
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ПРОДам «Шевроле Авео», 2013 г., автомат, 
хэтчбек, пробег 11 тыс. км. Тел.: 8-982-131-79-52.

Житель села Байкалово 
Владимир Гаврилович Гор-
бушин уже больше четвер-
ти века находится на заслу-
женном отдыхе. Последние 
семнадцать лет трудовой 
деятельности он отдал по-
жарному делу - работал во-
дителем в Байкаловской 
пожарной части.

Этот человек всегда 
оставался верен своей лю-
бимой баранке. Мог бы во-
дить легковушки и возить 
начальника, но нашего ге-
роя больше привлекали 
грузовые авто. ГАЗ-66 Вла-
димиру Гавриловичу при-
шёлся по душе.

- Чтобы машина не под-
водила, требуются постоян-
ный уход и досмотр, - гово-
рит он. - У нас были дни про-
филактики, предназначен-
ные для техосмотра автомо-
биля. Сомнений не должно 
было оставаться, уверен-
ность в технике важна.

Ãë.ðåäàêòîð Å.Â. ËÈÌÎÐÅÍÊÎ

УЧРЕДИТЕЛЬ: Департамент информационной 
политики Тюменской области (625000, г. Тюмень, 
ул. Володарского, 45).

Издатель: автономная некоммерческая организа-
ция «Информационно-издательский центр «Советская 
Сибирь» (626150, г. Тобольск, ул. Самаровская,17).

Газета зарегистрирована Управлением Феде-
ральной службы по надзору в сфере связи, инфор-
мационных технологий и массовых коммуникаций 
по Тюменской области, ХМАО - Югре и ЯНАО от 
24.04.2012 г. ПИ № ТУ72-00567.

аДРес РеДакцИИ: 626150, г. Тобольск,
ул. Самаровская,17.

ДЛя ПИсем: 626150, г. Тобольск, РУС, а/я №72.
ТеЛефОНы: редактор - 24-98-33, отв. секре-

тарь - 24-82-74, бухгалтерия - 24-21-11, зав. отделами - 
24-16-86, 24-99-47.

E-MAIL: ssinf@mail.ru
Мнение авторов публикаций может не совпадать 

с точкой зрения редакции.
За содержание объявлений и рекламы ответствен-

ность несёт рекламодатель.

Электронный набор и вёрстка АНО «ИИЦ 
«Советская Сибирь» (626150, г. Тобольск, ул. Са-
маровская,17).

Отпечатано в филиале «Тобольская типогра-
фия» ОАО «Тюменский издательский дом» 
(626150, г. Тобольск, ул. Аптекарская, 3/5).

Индекс 54367
Номер подписан - 17.00
По графику - 17.00
Тираж 2271 экз.
Заказ 28. Объём 1 п.л.

Газета выпускается при финансовой поддержке 
правительства Тюменской области

12+

Бравый байкаловский 
пожарный 

как живёшь, ветеран?

Фания ГИЛЬМАНОВА, 
фото Тимура КАРЫМОВА

О профессии пожарных мы уже не 
раз писали. Работа эта сродни войне, 
где не может быть перемирия между 
огнеборцами и стихией. мир для 
пожарных наступает в пенсион-
ном возрасте.

В.Г. Горбушин считает, 
что во главе угла работы в 
пожарном деле всегда стоят 
дисциплина и порядок. Он 
абсолютно прав: так было и 
будет во все времена.

- Ещё необходима взаи-
мовыручка. Даже если ты 
не на смене, но случился 
пожар - все спешили на по-
мощь. Дружные у нас рабо-
тали ребята, - рассказыва-
ет бывший пожарный. - Ка-
дры были хорошие.

Лёгких дорог Владимир 
Гаврилович никогда не     
искал. Жил как все. При-
шлось много работать. По-

могать было некому - сиро-
той остался в два года. 
Большое значение для 
него имеет семья: спутни-
ца жизни - любимая супру-
га Надежда Дмитриевна,   
с которой они прожили   
уже 57 лет, дочь и внук.

Что больше всего пора-
жает в этом человеке - его 
жизнелюбие и чувство юмо-
ра. Глядя на его выправку, 
задорные глаза и обезору-
живающую улыбку, не удер-
жалась и спросила о разби-
тых девичьих сердцах.

- Да, крутой я был в мо-
лодости, весёлый, - смеёт-

ся пенсионер. - Девушки 
бегали за мной. Поэтому и 
смог заполучить такую кра-
савицу в жёны. Удачно я 
женился. Весь дом на ней 
держится. Она ведь у меня 
молоденькая.

Шутить он любит и умеет, 
и почтенный возраст этому 
не помеха. А его молодень-
кой жене 78-й годок пошёл.

20 лет назад, в засушли-
вую пору мая, их дом сгорел 
дотла. Семья бывшего по-
жарного осталась без кры-
ши над головой. И пришлось 
всё начинать сначала. Но не 
унывают супруги Горбуши-
ны, не жалуются и никого не 
обвиняют. В их «скворечни-
ке», как называет свой тепе-
решний кров Надежда Дми-
триевна, тепло, уютно и мно-
го цветов. На стенах кух-    
ни висят связки аккуратно 
сплетённого в косы доброго 
лука, который она поливает 
в период роста золой, что 
улучшает и увеличивает 
урожай. Кот Васька - люби-
мец хозяина, его товарищ, с 
кем он может всегда погово-
рить, - пригрелся на печке и 
наблюдает за нами.

Душа у ветерана пожар-
ной службы, несмотря ни 
на что, молодая. Тыл его 
проверен и надёжен. В се-
мье царят мир и согласие. 
Долгих лет жизни и здоро-
вья супругам Горбушиным.

Коляда, Коляда, 
подай пирога!

традиции

Клара КУТУМОВА

Живут в наших деревнях и сёлах народные тра-
диции, и не вытравить их никакими силами.

Вот и в святки карачинские ребятишки, участники  
фольклорного кружка под руководством методиста ДК 
С.В. Николайчук, с удовольствием приобщались к ве-
сёлым колядкам, обрядам, о которых успели наслу-
шаться от своих бабушек и прабабушек. Но одно дело 
узнать о том, чем тешилась молодёжь в старину, дру-  
гое - стать участником народного празднества! И на    
прошлой неделе, в самый канун Рождества, несмотря на 
трескучие морозы, шумная ватага ряженых вышла на де-
ревенские улицы.

       Коляда, Коляда, подай пирога,
          Или хлеба ломтину, или денег полтину!..
     Кто рупь, кто пятак - не уйдём из дома так!
С этими весёлыми шутками-прибаутками детвора сту-

чалась в каждый дом, разыгрывая шуточные сценки и    
желая одаривавшим угощеньем хозяевам благополучия, 
богатства и здоровья!

Новогодние каникулы были как никогда полны 
различных мелких коммунальных злоключений.

жкх

неприятные сюрпризы
Елена ЛИМОРЕНКО

Однако, как поделился 
первый заместитель гла- 
вы райадминистрации     
А.Т. Пронтишев, крупных 
аварийных ситуаций уда-
лось избежать. В период 
значительного понижения 
температуры воздуха са-
мым главным было обеспе-
чение стабильного тепло-
снабжения. Небольшая 
утечка в теплосети произо-
шла по улице Садовой в 
Абалаке. Её оперативно 
устранили.

Много проблем возника-
ло в части водоснабжения. 
2 января в Прииртышском 

в колодце на улице Мосто-
строителей перемёрзла 
труба,  водоснабжение 
было остановлено. В этот 
же день в Шамше устраня-
ли промерзание на водона-
порной башне. 3 января та 
же проблема возникла на 
водонапорной башне в Ма-
лозоркальцево. Поскольку 
система закольцована с 
Медведчиковой, открыли 
задвижку и подали воду   
оттуда. Вечером, отогрев 
башню, запустили систему 
по постоянной схеме. 4 ян-
варя водоснабжение было 
приостановлено в Приир-

тышском по улице Совет-
ской у дома 20«а» - про-
мерзание в колодце.

Аварийные ситуации 
возникали по большей ча-
сти, в ночное время, когда 
разбора воды нет. Жители 
выражали недовольство по 
поводу возникших проблем. 
Однако надо помнить, что 
мы живём в Сибири. Толь-
ко ли МУП должен забо-
титься о том, чтобы вода в 
трубах не перемерзала?

В праздничные дни слу-
чались и отключения элек-
троэнергии, например, в 
Верхних и Нижних Аремзя-
нах, Бронниковой, серьёз-
ная проблема возникла в 
Ушарова. В Иземети вы-
шел из строя радиатор 

электростанции. Поломку  
в тот же день устранили.  
10 января было отключение 
в Малозоркальцево, Мед-
ведчиковой и Ломаевой, в 
результате которого оста-
новились газовые котлы. 
В течение двух -трёх часов 
электроснабжение восста-
новили. В этот же день в 
Малозоркальцевской амбу-
латории произошло отклю-
чение системы теплоснаб-
жения из-за засорённости 
труб. Не разморозили си-
стему только потому, что в 
неё была залита незамер-
зающая жидкость. Поликли-
ника № 4 г. Тобольска вос-
становила теплоснабжение 
объекта самостоятельно.

И это ещё не все непри-
ятные сюрпризы, которые 
были ликвидированы при 
участии МУПа, эксплуати-
рующих организаций или 
собственников.

сообщает «01 »

Берегите свой дом 
и близких!

В январе-феврале нового года отделение над-
зорной деятельности совместно с ОВД, органами 
опеки, попечительства и охраны прав детства бу-
дут проводить профилактические мероприятия в 
неблагополучных семьях Тобольского района.

Участились случаи пожаров в жилом секторе, повлёк-
шие гибель детей. Последняя трагедия произошла 17 
декабря в Ярково: погибло четыре ребёнка в возрасте от 
двух месяцев до пяти лет. Наш район за прошлый год на 
пожарах потерял двух детей. В основном это происходит 
в семьях, где родители злоупотребляют спиртными на-
питками, курят в состоянии алкогольного опьянения.

Регулярные рейды направлены на профилактику 
безнадзорности и правонарушений среди несовершен-
нолетних, контроль над исполнением родительских 
обязательств в семьях, которые состоят на учёте и вы-
явление нарушений правил пожарной безопасности. 
Сотрудники пожарной охраны проведут разъяснитель-
ные беседы с семьями, дадут рекомендации по соблю-
дению пожарной безопасности и памятки, где подробно 
описаны правила пожарной безопасности и способ вы-
зова экстренных служб.

Особое внимание хочется обратить на эксплуатацию 
электропроводки и печного отопления, захламлённость 
домовладений в жилом секторе.

Г. ТИмРаЛееВа, дознаватель ОНД 
по Тобольскому району

ДРОВа. Сухие, сырые. Доставка. 
Телефоны: 8-919-927-03-70, 8-902-850-55-02.

7 февраля в 14 часов в Байкаловской школе состо-
ится торжественный вечер, посвящённый 120-летию 
школы. Мы приглашаем на встречу педагогов, выпускни-
ков разных лет, учащихся юбилейных выпусков и обще-
ственность. Школа - колыбель прошлого, настоящего, 
будущего. Мы ждём вас, дорогие друзья!

коллектив Байкаловской средней школы

объявЛения

наши юбиЛяры

Поздравляем любимую жену, 
маму и бабушку Валентину Леони-
довну Самохвалову с юбилеем!

У нашей подруги Валентины Леонидовны 
Самохваловой - юбилей! Прими, дорогая, 

сердечные поздравления!
      Пусть согреет этот юбилей
      Настроеньем светлым и прекрасным,
      Чтобы каждый из чудесных дней
      Был счастливым, радостным и ясным!
       Крепкого здоровья, доброты,
       Пусть забота близких окружает,
       С лёгкостью сбываются мечты
       И во всём удача помогает!

с пожеланиями Тамара, Нина, Шура, Лида, 
г. Тобольск

Ты для нас всех милее 
                              и краше
Тех, что встретили 
                       мы на пути!
Жизнь твоя пусть будет
                  вечной весной,
А несчастья всегда 
          обойдут стороной.
Береги свой очаг, 
          ну, а прежде - себя,
Мы целуем и любим, 
                    родная, тебя!

муж, дочери, внуки, 
внучки, д. Овсянникова

* * *

Уважаемые налогоплательщики!
Начиная с налогового периода за I квартал 2015 г. 

вводится новая форма расширенной налоговой декла-
рации по налогу на добавленную стоимость (приказ ФНС 
России от 29.10.2014 г. № ММВ-7-3/558@), в которую вклю-
чаются сведения, указанные в книге покупок и книге продаж 
и указанные в журнале учёта полученных и выставленных 
счетов-фактур. В соответствии с п. 3 ст. 80 и п. 5 ст.174 Ко-
декса налоговая декларация по НДС должна представлять-
ся в электронной форме по телекоммуникационным кана-
лам связи через оператора электронного документооборо-
та. Налоговая декларация, представленная на бумажном 
носителе, считается не представленной.


